



Observatorio de la relación binacional
México- EE.UU.

El Observatorio de la Relación Binacional México-Estados Unidos

Nota informativa: Ratificación de Cónsules generales de México para territorio estadounidense

19 de marzo de 2019

Observatorio de la Relación Binacional México-Estados Unidos
Universidad Nacional Autónoma de México - Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
Circuito Mario de la Cueva s/n, Ciudad Universitaria, 04510 Coyoacán, CDMX
observatoribinacional@politicas.unam.mx



Bruno Gustavo Ituarte Marín
Ciencias Políticas, UNAM

La relación binacional, México-Estados Unidos, se ha caracterizado por un constante movimiento de los miembros del servicio exterior, principalmente de quienes ostentan el cargo de representación en embajadas y consulados. Ejemplo de ello fue la renuncia de la embajadora de Estados Unidos en México, Roberta Jacobson, y el nombramiento de Martha Bárcena Coquí, embajadora de México en Estados Unidos.

Actualmente, uno de los temas prioritarios en la relación binacional ha sido la migración. A este respecto, el 6 de marzo del presente año, la Secretaria de Relaciones Exteriores de México emitió un comunicado dando a conocer la terna del personal a ocupar cargos de representación consular, siendo quince en total. Se pueden apreciar dos características en las ternas presentadas por la Cancillería al Senado de la República: una interna y otra externa.

En la primera, a nivel interno, la actual administración ha mostrado interés por la inclusión y la participación en la política internacional de las mujeres. En este contexto se busca encomendar al cargo de Cónsul General a seis mujeres y nueve hombres. Todos ellos con amplia experiencia en materia de derechos humanos y protección al migrante.

En la segunda, la externa, el punto central parte de la protección de los derechos humanos,

principalmente a los migrantes. La relevancia es la elección particular de cada postulante, es decir, cada perfil cumple con lo propuesto por el canciller, Marcelo Ebrard Casaubón, en la conducción de la política exterior.

Enseguida se presenta una breve semblanza curricular de cada cónsul ratificado por el Senado de la República:

Alejandra Bologna Zubikarai

Pertenece al SEM desde 1991, posee el rango de embajadora desde 2006. Ha sido embajadora en Panamá, cónsul general en Milán y Sacramento. Se propone como cónsul general en San José, California.

Juan Manuel Calderón Jaimes

Pertenece al SEM desde 1981. Ha sido cónsul en Tucson y en San Bernardino. Fue director general adjunto de Servicios Consulares de la SRE. Cónsul general en San José. Se propone como cónsul general en San Juan, Puerto Rico.

Marcela Celorio Mancera

Pertenece al SEM desde 1999, posee el rango de embajadora desde 2007. Ha ocupado la Jefatura de la Cancillería en Israel, ha sido consejera para Asuntos Políticos en la Embajada en Bélgica y la Unión Europea (UE), así como cónsul adscrita en el Consulado General en Nueva York. Actualmente se desempeña en el cargo

de cónsul general en San Diego. Se propone como cónsul general de Los Ángeles, California.

Jonathan Chait Auerbach

Pertenece al SEM desde el 2000, posee el rango de ministro. Se ha desempeñado como director general adjunto en la Dirección General para América del Norte así como en diversos puestos en los consulados de México en Dallas, San Francisco y El Paso. Actualmente se desempeña como jefe de la sección de Relaciones con el Congreso en la Embajada de Estados Unidos. Se propone como cónsul general en Miami, Florida.

Alberto Fierro Garza

Pertenece al SEM desde 1993, posee el rango de ministro desde 2017. Es jefe de la Sección de Asuntos Culturales del Instituto Cultural de México en la Embajada en Estados Unidos. Ha sido cónsul en Saint Paul y en Orlando, y director general adjunto para América del Norte en la SRE. Se propone como cónsul General en Boston, Massachusetts.

María de los Remedios Gómez Arnaud

Actualmente se desempeña como cónsul general en Raleigh. Fue secretaria académica e investigadora asociada en el Centro de Investigaciones para América del Norte (CISAN) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Ha sido cónsul general en Atlanta y

en San Diego. Se propone como cónsul general en San Francisco, California.

Carlos González Gutiérrez

Pertenece al SEM desde 1987, posee el rango de embajador desde 2001. Actualmente es cónsul general en Austin. Ha sido cónsul general en Sacramento y director ejecutivo del Instituto de los Mexicanos en el Exterior. Se propone como cónsul general en San Diego, California.

Mauricio Ibarra Ponce de León

Pertenece al SEM desde 1993, posee el rango de cónsul. Es el encargado de la Dirección General de Asuntos Especiales. Se ha desempeñado como director general para América del Norte en la SRE y fue cónsul en Albuquerque. Se propone como cónsul general en El Paso, Texas.

Jorge Islas López

Fungió como abogado general de la UNAM entre 2004 y 2008. Licenciatura en Derecho por la UNAM, Maestría en Leyes por la Universidad de Columbia y estudios de Doctorado en Derecho por la UNAM. Es propuesto como Cónsul General de México en Nueva York.

Alicia Kerber Palma

Pertenece al SEM desde 1991, posee el rango de ministra desde 2017. Es licenciada en Derecho por la

Universidad Iberoamericana y es doctorante en Derecho por la UNAM. Actualmente es cónsul general en Filadelfia. Fue cónsul en Kansas y en San Pedro Sula. Es propuesta como cónsul general en Houston, Texas.

Pablo Marentes González

Es catedrático de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Fue general en Nueva York y San Francisco. Se propone como cónsul general en Austin, Texas.

Juan Carlos Mendoza Sánchez

Pertenece al SEM desde 1992, posee el rango de embajador desde 2017. Fue titular del Instituto de los Mexicanos en el Exterior, cónsul adscrito en Los Ángeles y titular de la Sección Consular de la Embajada en Estados Unidos. Es propuesto como cónsul general de México en Laredo, Texas.

Jorge Mendoza Yescas

Pertenece al SEM desde 2013. Actualmente se desempeña como cónsul de documentación y asuntos jurídicos en el Consulado General de México en Vancouver. Es licenciado en Derecho por la Universidad de Sonora y tienen una Maestría en Administración Pública por la Universidad Sul Ross de Texas. Cuenta con una amplia experiencia consular que incluye trabajo

en los Consulados de Tucson y Presidio. Se propone como cónsul general en Phoenix, Arizona.

Reyna Torres Mendivil

Pertenece al SEM desde 1992, posee el rango de embajadora desde 2014. Actualmente se desempeña como cónsul general en San Antonio. Cuenta con amplia experiencia en materia de protección a mexicanos en el exterior. Dentro de la SRE se ha desempeñado como directora general de Protección a Mexicanos en el Exterior y directora general para América Latina y el Caribe. Ha sido cónsul en San Antonio y Fresno. Se propone como cónsul general en Chicago, Illinois.

Claudia Velasco Osorio

Actualmente se desempeña como cónsul adscrita y asuntos políticos en Houston. Ha estado adscrita, entre otras, en la Embajada en Brasil, así como en las representaciones en Nueva York y en Dallas. Se propone como cónsul general en Raleigh, Carolina del Norte.

Información obtenida de la página oficial de la SRE,
<<http://www.gob.mx/sre/prensa/la-sre-anuncia-nombramientos-de-consules-generales?idiom=es>>
consultada el 19 de marzo de 2019.